
奥奥运运后后半半程程，，且且看看““平平常常心心””

本报记者 李志刚

口口声声说已经“淡化金
牌”，但每天都在掰着指头算，
自己该拿几块、能拿几块、最
后到底拿了几块金牌，虽然奥
运远在里约，但很多人关注这
项赛事不仅没有轻松的愉悦，
反倒多了额外的烦恼。其实，
何必呢？如今，奥运赛程过半，
后半程大家一起都保持一颗

“平常心”，那该多好。
前半程13块金牌，中国奥

运代表团在里约的表现，创造

了进入21世纪以来夏季奥运
会的新低。问题出在哪儿？应
该是多方面的，比如南美的气
候、巴西的场地，适应性原本
就比较差的中国运动员可能
水土不服；比如更多体育中小
国异军突起，瓜分了原本属于
中国奥运队的领地；比如运气
成分，很多竞技项目都存在这
个问题；再比如，遭遇不公正
判罚或者打分……但是一定
请注意，这里说的“不公正判
罚或打分”，一定是指个别而
不是整体，一定是指意外而不
是有意为之，一定是特例而不
是普遍存在。

自里约奥运开幕，一直有
一股不好的风潮笼罩在中国奥
运队上空，涉及面非常广，从运
动队领队到教练再到运动员，

到场下的媒体记者、广大体育
爱好者，似乎都认为中国奥运
代表团在里约受了天大的委
屈。不了解内情的人，可能是人
云亦云，真正熟知情况的当事
人之所以有时也信口开河，在
很大程度上是为了“自保”，为
竞技成绩欠佳找个借口。

现如今，半程已过，外界
对于中国在本届奥运会上的
表现，预期值已经下调，希望
大家都能抓住这个机会，首先
为“自己”松绑——— 参加比赛
的，轻装上阵；观看比赛的，放
平心态，咱们别再成天计较金
牌或者奖牌了，尽情享受一下
运动带来的快乐，体验一下里
约的别样风情，不要再过得那
么累了，轻松点，快乐点，生活
本就该是美好的。
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李曰里约

大大力力能能否否出出奇奇迹迹？？
杨哲出战男举105公斤级，中国奥运第一人

本报特派记者 刘伟
8月14日发自里约

里约当地时间14日，奥运
会射击项目落下帷幕，这也意
味着山东军团在里约奥运会
上相对活跃的一段时间告一
段落。15日，奥运会比赛日进
入第十天，山东选手将在摔
跤、举重以及乒球团体项目
上，继续出击。在男子举重105
公斤这个大级别项目上，济南
小伙子杨哲，将向一枚奖牌发
起冲击（北京时间16日02:30
开赛）。

提到举重，人们容易联想
到运动员一身漂亮的腱子肉，
不过，要把他们跟男神联系起
来，有点牵强。长期以来，由于
中国举重的优势项目主要集
中在中小级别，加上举重项目
的特殊性，举重运动员身材普

遍矮小，同高大威猛的帅哥形
象，相去甚远。

不过，杨哲的出现，可能
会改变人们固有的印象。这位
身高1 . 8米以上，肌肉恰到好
处，笑起来灿烂阳光的大男
孩，颠覆了以往举重运动员

“矮胖”的形象，是一位具备男
神潜质的大力士。

过去很长一段时间，中
国男子举重大级别选手都是
一个弱项，特别是在崔文华
退役后，大级别领域更是乏
善可陈，甚至在亚洲范围内，
也无法同中亚和西亚对手竞
争，直到杨哲出现。2003年，
杨哲随教练赵志文来到济南
市体校从事举重训练。在赵
志文的精心训练下，杨哲于
2007年进入山东省队，2009
年进入国家队，并在第十一
届、十二届全运会男子举重

105公斤级，及广州、仁川两
届亚运会男子举重105公斤
级比赛中将冠军收入囊中，
奠定了中国男子举重大级别
项目第一人的地位。据悉，杨
哲是中国男举首次亮相105
公斤级的大级别奥运赛场。

里约奥运会开幕前，俄罗
斯举重队因为禁药事件，遭到
全员禁赛。长期以来，俄罗斯
在举重大级别上，处于世界统
治地位，他们的集体缺席，对
杨哲在里约冲击奖牌，甚至夺
冠，无疑是个利好。

此外，奥运会摔跤比赛
14日正式开始，将有5位山东
大汉参与该项目争夺。尽管
中国男摔在奥运赛场表现一
直不温不火，不过考虑到里
约奥运会冷门迭爆，黑马频
出的大背景，男子摔跤没准
会带来惊喜。

济南小伙李越宏总结首次奥运之旅

““不不是是得得到到，，就就是是学学到到””
本报特派记者 刘伟
8月14日发自里约

男子25米手枪速射，三组
加赛过后，李越宏还是没能挺
进最后的冠亚军单挑。被淘汰
后，他转过身向观众举手示
意，场下是热烈的掌声，一旁
被淘汰的选手，主动走上前来
同他握手致意。尽管只是一枚
铜牌，但李越宏说，这已经是
莫大的惊喜，他要感谢团队，
感谢家人，特别是妻子，以及
还不满百天的儿子。

“奥运会就是奥运会，不
同于其他的比赛，很神奇。”李
越宏说，“我觉得奥运会之旅，
不是得到，就是学到，遗憾是
有一些的，不过自己的准备过
程，从一开始到比赛结束，我
已经很认可了。”

这是27岁的李越宏首次
奥运之旅。2006年省运会结
束，李越宏被省射击队教练严
林招入；2009年全运会结束
后，李越宏顺利入选国家队；
2010年广州亚运会上，李越宏
开始崭露头角，斩获两枚金
牌，成长进入快车道。2012年
奥运会，因为前期积分不够，
后期没能追赶上，李越宏失去
了伦敦奥运会资格。

此次里约行，严林给爱徒
定下的目标是前六，进决赛，

“虽然他争夺金牌的实力也具
备了，但毕竟参加奥运会的
人，几乎都获得过世界杯冠
军，谁问鼎都不意外。”如今，
师徒二人的最初想法已超额
完成。

其实，27岁的李越宏已
经成家立业，今年5月19日，
李越宏的爱子出生，他也升
级成为父亲。除了儿子出生
的时候见过一面，李越宏到
现在都没能再看到孩子。“自
从孩子出生后见了一次，再
也没有见过，现在孩子已经
三个多月大了，马上就要百
天。以后还会聚少离多，真心
希望他们理解和宽容我。”

此外，李越宏也感谢了
自己所在的山东省射击队，

“在这个团队中丽姐（杜丽）
一直带着我们，还有张梦雪，
我们都是济南的，私下关系
特别好，团队凝聚力很强。张
富升跟我也是关系非常不错
的好朋友，今天他虽然没有
拿到奖牌，但他资格赛打得
非常好，我们所有的一切都
是为了国家的荣誉，为了射
击队的荣誉，我们都想为队
里做出贡献。”

杨哲2014年参加阿拉木图世界举重锦标赛。 新华社发

李越宏(右)与本报特派记者刘伟合影。
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